

Las pensiones de 1,5 millones de autónomos se reducirían un 30% con el plan de Escrivá

- ▶ La cotización disminuye para más de la mitad del colectivo, los que perciben por debajo del SMI, pero cobrarían menos prestaciones y jubilación
- ▶ La mano de Unidas Podemos se deja ver en una reforma que hará pagar más a la mitad de los trabajadores por cuenta propia

SUSANA ALCELAY
MADRID

Escrivá prometía una reforma en la que los autónomos iban a pagar menos cotizaciones y estarían más protegidos, pero los cambios que ha diseñado harán pagar más a la mitad de los autónomos y aunque habrá un alivio para prácticamente la otra mitad, sus menores aportaciones a la caja única tendrían consecuencias en el futuro porque también percibirían prestaciones y pensiones más bajas. Se argumentará que siempre podrán aportar más, pero esto ya ocurre ahora, lo que no ha evitado que históricamente el 60% del colectivo haya cotizado por la base mínima.

Los rendimientos declarados por los autónomos en 2019 reflejan que 1,5 millones percibe ingresos por debajo del salario mínimo (1.000 euros). De prosperar los cambios que ha preparado José Luis Escrivá, estos trabajadores cobrarían un 30% menos de pensión, de prestaciones por maternidad y paternidad, de bajas laborales, y de accidentes de trabajo, según el análisis que ha realizado ATA, la asociación más representativa y ligada a la CEOE. «Le quieren dar a los autónomos pan para hoy, bajando la cuota un poco, y hambre para mañana, con menos pensión y prestaciones», asegura a ABC su presidente Lorenzo Amor.

La última propuesta de la Seguridad Social presentada en la mesa de negociación con los autónomos reduce la base mínima en tres de los doce tramos de cotización respecto a la fijada este año (960,60 euros), la que sirve para calcular las prestaciones. También lo hacen las cuotas y el

Dificultades políticas y unos cambios en un año electoral

El compromiso al que ha llegado el Gobierno con las autoridades comunitarias es tener lista este mismo año la reforma para comenzar a aplicarla en 2023.

Una vez que estos cambios se concreten (con acuerdo o sin él) deberán pasar el trámite parlamentario y, tal como está planteado ahora mismo el esquema, las dificultades políticas van a ser mayúsculas.

El 2023 es un año electoral y una reforma que suba los impuestos a la mitad de los autónomos puede tener consecuencias indeseables para el Gobierno en las urnas.

Los autónomos son un colectivo muy sensible, clave en la actividad y generador de un tercio del empleo en España, un país que ya despunta por tener las cotizaciones sociales más elevadas en Europa.

Número de autónomos divididos por rendimientos

Menores y mayores al SMI. En euros	
Tramos de rendimientos menores SMI	Número de autónomos
Menor o igual a 700,00	1.459.484
Entre 700,00 y 900,00	340.589
entre 900,00 y 1.125,90	206.789
Número total de autónomos con rendimientos menores a 1.125,00 (SMI)	2.006.862
Número total de autónomos con rendimientos mayores a 1.125,00 (SMI)	1.175.591
Número total de autónomos	3.182.453

Fuente: ATA

ABC

tre 900 y 1.125 euros al mes, la última propuesta establece que la base de cotización pasa de los actuales 1.234,86 euros a 864,50, lo que se traduciría en una merma de las prestaciones cercana al 31% (ver gráficos adjuntos).

Las fuentes consultadas aseguran que toda esta reducción de las aportaciones a la Seguridad Social llevaría también aparejado un aumento de los complementos a mínimos, que son cantidades que abona el Estado a los beneficiarios de una pensión contributiva que no alcance el umbral mínimo fijado cada año en los Presupuestos. En estos momentos casi una cuarta parte de los cerca de diez millones de pensiones que paga la Seguridad Social requiere el apoyo del Estado, lo que supone un gasto superior a los 7.000 millones.

Un laberinto de supuestos

El titular de la Seguridad Social se ha metido en un laberinto de difícil salida con esta reforma, que todos los gobiernos han querido realizar pero ninguno ha podido por su gran complejidad técnica. Ahora Escrivá está dispuesto a llegar hasta el final obligado por su compromiso con Bruselas, pero parece que los números no le cuadran al ministro, que en poco más de un mes ha presentado tres propuestas de cambio con las que ha logrado dividir al colectivo y poner en alerta al Parlamento, por donde tendrá que pasar la reforma.

Desde que presentara el

impacto de esa menor cotización llevaría aparejada una rebaja en prestaciones futuras, más acusadas en el caso de los trabajadores englobados en el primer tramo de cotización, el que se corresponde con ingresos inferiores a 700 euros. Para ellos la base con la que se fija su pensión cae hasta los 670 euros, un escenario que implica una merma del 30% en las jubilaciones futuras, idéntica a la que tendrían en el resto de prestaciones. Este grupo pasaría a tener una cotización de 205 euros mensuales, lo que supondrá un ahorro de casi 90 euros al mes y un ahorro total anual de 1.067 euros respecto a la primera propuesta que realizó la Seguridad Social.

En el segundo tramo (de 700 a 900 euros al mes) los trabajadores abonarían una cuota de 244 euros mensuales y la rebaja de las prestaciones se estima en cerca del 17%; de 900 a 1.125 euros de ingresos, pagarían 264 euros y la rebaja de pensión y prestación será del 10%. En el caso de los autónomos societarios con ingresos en-

esbozo de los cambios, en abril de 2021, los planes de la Seguridad Social han dado muchas vueltas y ahora están enfocados a elevar los ingresos procedentes de los autónomos societarios, los colaboradores y los que más ingresan a cambio de rebajar su propuesta inicial para quienes ganan menos de 1.500 euros al mes. Un giro en el que se deja ver la mano de Podemos, que ha exigido un sistema más progresivo, que minore la subida de cotizaciones para los autónomos que están en los tramos intermedios de renta. Hace





Propuesta del Gobierno de tramos de cotización por ingresos reales de los autónomos

■ Novedades de la propuesta ■ Eliminado de la propuesta anterior

En euros	Final del periodo transitorio (2031)			
	Propuesta anterior		Nueva propuesta	
	Base	Cuota	Base	Cuota
Tramos de rendimiento				
Tarifa plana	Mínima	70	Mínima	70
700 o menos	600	1.83,6	670	205
700-900	800	244,8	800	244,8
900-1.125,9	960,6	293,94	864,54	264,55
1.125,9-1.300	1.150	351,9	950	290,7
1.300-1.500	1.350	413,1	1.250	382,5
1.500-1.700	1.550	474,3	1.550	474,3
1.700-1.900	1.750	535,5	1.750	535,5
1.900-2.330	1.950	596,7	1.950	596,7
2.330-2.760	2.380	728,28	2.380	728,28
2.760-3.190	2.810	859,86	2.810	859,86
3.190-3.620	3.240	991,44	3.240	991,44
3.620-4.050	3.670	1.123	3.670	1.123
Más de 4.050	4.319	1.266,66		

Fuente: Ministerio de Inclusión y Seguridad Social /

ABC

Comparativa del importe de las prestaciones de autónomos entre el sistema actual y el sistema propuesto por el Gobierno

En euros

		Cuota autónomos	Base de cotización	Prestaciones		
				Incapacidad temporal	Accidente de trabajo	Maternidad/paternidad
Actual	Persona física	293,94	960,60	518,65	720,3	960,6
Propuesta	Tramo 1	205,00	670,00	361,55	502,2	670,0
		% Bajada de prestación		30,30%	30,30%	30,30%
Actual	Persona física	293,94	960,60	518,65	720,3	960,6
Propuesta	Tramo 2	244,80	800,00	431,43	598,50	800,0
		% Bajada de prestación		16,82%	16,82%	16,82%
Actual	Persona física	293,94	960,60	518,65	720,3	960,6
Propuesta	Tramo 3 ¹	264,55	864,50	466,56	648,0	864,5
		% Bajada de prestación		10,05%	10,05%	10,05%
Actual	Persona física	377,86	1.234,86	684,69	993,6	1.234,86
Propuesta	Tramo 3 ²	264,55	864,50	466,56	648,0	864,50
		% Bajada de prestación		31,86%	31,86%	31,86%

Rendimientos:

Tramo 1: Menos o igual a 700,00 euros / mes Tramo 3¹: Entre 900,00 y 1.125,90 euros / mes
 Tramo 2: Entre 700,00 y 900,00 euros / mes Tramo 3²: Entre 900,00 y 1.125,90 euros / mes

Fuente: ATA

ABC

solo unos días, antes de que Escrivá presentara sus últimos planes en la mesa de negociación, el portavoz del grupo parlamentario Unidas Podemos, Pablo Echenique, tachaba de inaceptable el hachazo que se estaba preparando. Y avisaba: «¿Ahora se propone, encima, bajar la cuota a los autónomos que más ganan y subírsela a los más precarios? Nosotros no podemos, ni queremos, ni vamos a apoyar semejante cosa. Que quede claro». Esta es una reforma cla-

ve para la coalición, que ha exigido una rebaja de las cuotas a los autónomos que están en los tramos bajos e intermedios de renta (quienes ganan menos de 1.500 euros).

Días después Escrivá daba la vuelta a sus planes y recortaba la subida de cuotas de los autónomos en los tramos inferiores a cambio de recuperar uno de los tramos altos. La propuesta volvía a poner sobre la mesa el tramo 12, el que afecta a los que ingresan más de 3.620 euros al mes, cuya aportación mínima a la Seguridad Social se fija en 1.123 euros al mes. Para estos, la subida de cotizaciones cuando termine el periodo transitorio será muy elevada, teniendo en cuenta que actualmente la mayoría desembolsa una cuota mínima en 294 euros al mes.

Los último cambios presentados por la Seguridad Social provocarían un alza de los complementos a mínimos

La Seguridad Social y los autónomos volverán a verse hoy las caras en las mesas de negociación, una semana después de que el diálogo se llevara al límite con las últimas ideas de Escrivá, que fueron recibidas con optimismo por UPTA y Uatae, las asociaciones ligadas a los sindicatos, pero rechazada por ATA, que denuncia el «empeño del Gobierno en llevar al suicidio de cotización a muchos autónomos».

Esta reforma llega en un momento muy delicado para el colectivo. En estos momentos uno de cada tres trabajadores por cuenta propia afirma estar todavía lejos de la recuperación de actividad que tenía antes de estallar la pandemia, han pasado algo más de dos años en los que han sufrido cierres y restricciones por los rebrotes y en los que las ventas se han resentido para muchos negocios mientras los costes han seguido creciendo. Hoy afrontan facturas astronómicas de la luz y los carburantes y desde el mes de enero se ha sumado la subida del salario mínimo hasta los 1.000 euros mensuales. En este escenario sumar costes puede ser muy delicado para los negocios y para el empleo.



AJUSTE DE CUENTAS

JOHN MÜLLER

La venganza de la globalización

El embargo no hará cambiar de actitud a Putin, así que es hora de que China nos diga qué quiere ser de mayor

En apenas una semana, Rusia ha sido sometida a un embargo cada vez más amplio por el sector privado. Desde gigantes tecnológicos como Microsoft o Apple a la mayoría de las marcas de automóviles, pasando por la logística, la banca, el entretenimiento, la energía y la moda han anunciado la suspensión de operaciones en ese país. Desde el primer momento de la agresión a Ucrania, las firmas con intereses en Rusia han tenido un de-

bate interno respecto de qué hacer, una discusión donde se han visto desbordadas por la ética y la geopolítica.

Hay casos donde la decisión se ha tomado por convicciones éticas y reputacionales, y otros donde las empresas dicen que se han visto empujadas por las sanciones. Entre las que dicen haber sido impelidas bajo el eufemismo de que no pueden garantizar la continuidad de las operaciones, hay dos mecanismos de transmisión de los castigos que están siendo especialmente eficaces: las medidas que afectan a la logística y a las transacciones financieras.

Putin también ha puesto de su parte: la Bolsa rusa ha estado cerrada, ha impedido a los extranjeros desinvertir, ha impuesto en la práctica un corralito financiero porque no hay divisas disponibles, las transferencias al extranjero están prohibidas y los exportadores tienen que forzosamente convertir en rublos el 80% de las divisas que reciben. Además, ha dictado una serie de leyes restrictivas en el mundo audiovisual y en el campo de la libertad de información.

El Kremlin puede mantener bajo una férrea censura a su pueblo, pero no podrá ocultar que los ruegos y autopartes se acaban, los cajeros no funcionan y el personal de las tiendas de moda está cru-

zado de brazos. Si los efectos de este desastre económico sobre la población rusa serán más rápidos que sus tanques en Ucrania está por verse.

Durante años, Putin ha sido uno de los agentes de la desglobalización. Un enemigo declarado del postmaterialismo y el poder blando. Es un férreo defensor del derecho a ejercer el poder de un Estado en sus propias fronteras y ahora se ha comprobado que también está dispuesto a ejercer ese poder dentro de las fronteras de sus vecinos. Que la globalización del comercio y las finanzas le atice una patada a sus pretensiones es justicia divina.

Es improbable que estas medidas hagan a Putin entrar en razón rápido. Aunque Borrell haya escandalizado con su reconocimiento de que sólo China puede mediar ahora, está en lo cierto. Sus palabras son el resultado de la última decepción de Macron con el ruso. Y aunque muchos creían el silencio de EE.UU. lo mejor que puede hacer Biden es evitar confrontar con el ruso, porque ese camino nos lleva a una situación peor: China está obligada a mover ficha. Una nación no puede aspirar a ser una potencia global y desentenderse de los problemas del mundo. Ya ha recibido tres avisos: el pandémico, el de Afganistán y ahora el de Ucrania. jmuller@abc.es